

naturellement la première à bénéficier de sa puissance moralisatrice. Rien de plus significatif que les témoignages de nos archives. Le lundi, 27 mai 1844, à 7½ h. du soir, douze hommes de cœur sont présents à la première réunion, convoquée dans l'atelier d'un pauvre menuisier nommé Jongen. Récitation du *Veni Creator* et du chapelet, lecture spirituelle, examen de conscience, communion spirituelle, memorare à Marie et à Joseph, voilà le bien réconfortant menu de ce premier régal spirituel. On se quitte en se promettant sur l'honneur de revenir sans faute tous les lundis.

Ayant pris connaissance de la pieuse entreprise de cette phalange de braves soldats de la Sainte-Famille, Mgr Van Bommel, ravi de joie, pressa les Rédemptoristes de consacrer leur zèle à cette belle œuvre ; il leur en fit même une obligation, assuré qu'il était qu'elle ne pourrait manquer d'attirer les bénédictions de Dieu sur sa ville épiscopale. Il autorisa le Père Dechamps à ouvrir l'église aux associés. Comme le cardinal Pignatelli avait pris sous sa haute protection les chapelles fondées par saint Alphonse, ainsi l'évêque de Liège accorda son patronage à l'œuvre naissante des Rédemptoristes. Le grain de sénevé était déjà devenu un arbrisseau plein de vie et d'espérance. L'association comptait déjà plus de cent membres. Sa Grandeur approuva de tout cœur les statuts rédigés par nos Pères, ainsi que les invocations en forme de litanies à J.M.J. Cette approbation n'était que le prélude d'un document bien plus important ; nous voulons parler du bref d'érection dont il gratifia l'association, en date du 7 avril 1845. L'œuvre venait de recevoir son existence canonique.

Le jour de la proclamation de ce bref mémorable avait été choisi pour la consécration solennelle des 116 premiers postulants. Ce fut véritablement une fête grandiose, une fête dont le souvenir ne s'est jamais effacé de la mémoire des privilégiés qui en furent les héros. Monseigneur lui-même revendiqua l'honneur de recevoir entre ses mains les promesses et les serments des premiers chevaliers de la Sainte-Famille.

Ils eurent bientôt l'occasion de montrer leur vaillance. Il y a, en effet, pour les institutions prédestinées des épreuves qui sont visiblement suscitées par l'enfer. Ces crises, la Sainte-Famille les a traversées glorieusement. Mais qu'il me soit per-